Lo que la India puede aportar al mundo

POR GEORGE ANDERSON

A INDIA, QUE ES LA DEMOcracia y la federación más extensa del mundo, nació en circunstancias terribles: con la división y el movimiento masivo más grande de la historia de la humanidad, un alfabetismo de alrededor de 12 por ciento, el espectro permanente del hambre y un mosaico de estados y principados que nunca habían estado bajo un mismo gobierno.

A pesar de estos enormes retos, la democracia india ha sobrevivido y se ha fortalecido mientras el país es cada vez más próspero. Este éxito figura entre los hechos políticos positivos de mayor importancia del mundo de la posguerra. (Desde mi punto de vista, los otros son la descolonización, la unidad europea y el colapso del comunismo soviético.)

El éxito de la India independiente tiene sus raíces en la concepción de sus fundadores de un país plural, incluyente para los numerosos filamentos de su sociedad: lingüístico, regional, de castas, de género y religioso. Su visión fue democrática y federal, secular y atenta a los derechos de las minorías. Así fue la visión de Gandhi y de Nehru, entre otros, durante la larga lucha por la independencia. Los indios emprendieron la redacción de su Constitución con la mayor parsimonia. Una asamblea constituyente de 300 integrantes se reunió durante 165 días en un lapso de tres años. Recibió el apoyo de innumerables comités, lo mismo que informes y el estudio cuidadoso de la experiencia de diversas democracias. Si bien las opiniones diferían en temas centrales como las facultades de los estados, las disposiciones relativas a la lengua y la religión, a fin de cuentas la Constitución fue producto de un debate amplio y legítimo entre los indios y no el regalo de despedida de un poder imperial en retirada.

Desde su independencia, la India ha hecho frente a prácticamente todo reto conocido en la política: guerra, insurgencias internas, fuertes demandas comunitarias de grupos lingüísticos y religiosos, tensiones de castas y clases, corrupción e incluso la ruptura de la normalidad democrática en el gobierno. Inevitablemente hubo de transitar por días oscuros y el desempeño de la India en algunas áreas ha sido decepcionante. Pero lo que destaca es el notable éxito de la conservación de la visión fundadora y de la consolidación de la democracia y el cambio social positivo.

Los fundadores y los líderes de la India se han ins-

pirado no sólo en las grandes lecciones de la historia de la India, sino también en las experiencias políticas y las ideas de todo el mundo. El mundo también tiene mucho que aprender de la India. Por consiguiente, es pertinente que la India reciba la Cuarta Conferencia Internacional sobre Federalismo. Mil expertos y profesionales en el tema del federalismo, la mitad indios y la otra mitad procedentes de otros países, intercambiarán experiencias en torno a los temas de diversidad, federalismo fiscal, gobierno local y relaciones intergubernamentales.

Los participantes indios seguramente demostrarán su interés habitual en las lecciones que aporten los demás. Pero también habrá ocasión para que los visitantes se enfoquen con seriedad en la experiencia de la India y en lo que puede aportar. Por ejemplo, su drástica reforma del gobierno local que ha llevado a tres millones de ciudadanos a cargos electivos con un impacto en la toma de decisiones local y en la atribución de facultades a las mujeres. La experiencia de la India es de gran relevancia para numerosas democracias débiles de países en vías de desarrollo que se enfrentan a sociedades profundamente diferentes y con frecuencia, conflictivas. Asimismo, por contar con la segunda población musulmana más grande del mundo y con otras minorías, es importante para las democracias largamente establecidas que están aceptando el multiculturalismo y las importantes minorías religiosas. Su magnitud v complejidad superan de diversas maneras a las de Europa, cuyo proyecto de crear una comunidad unida en un entorno de enorme diversidad y tensiones históricas ofrece interesantes



paralelismos y contrastes.

La Conferencia llegará a la esencia de la misión del Foro de aprender a partir de la experiencia comparativa. No podría haber un lugar mejor para su celebración que Nueva Delhi en el sexagésimo aniversario de la India

Federaciones

Una publicación del Foro de Federaciones

EDITOR EN JEFE Rod Macdonell
EDITOR ASOCIADO Carl Stieren
CORRECTORES Ernest Hillen and Robert Winters
ASISTENTE EDITORIAL/ADMINISTRATIVA
Rita Champagne

TRADUCCIÓN Gonzalo Celorio Morayta (Celorio Morayta, servicios especializados de idiomas). CORRECCIÓN DE ESTILO Rebeca Batres-Doré

Federaciones es publicada tres veces al año por el Foro de Federaciones. Las tarifas de suscripción son de 25 dólares canadienses en Canadá; 25 dólares estadounidenses en el resto del mundo. Las contribuciones de artículos son bienvenidos. Favor de contactar a los editores a través de la información proporcionada al final de esta página. Federaciones no garantiza la devolución de manuscritos no solicitados.

CONSEJO DIRECTIVO

Arnold Koller, Presidente (Suiza); Violeta Ruiz Almendral (España); Samuel Assefa (Etiopía); David Cameron (Canadá); Kim Campbell (Canadá); John de Chastelain (Canadá); Wolf Linder (Suiza); Wolf Okresek (Austria); Amitabha Pande (India); Johanne Poirier (Canadá); Roger Wilkins (Australia).

OTRAS EDICIONES

Inglés: Federations
What's new in federalism worldwide
Francés: Fédérations
Le fédéralisme de par le monde, quoi de neuf
Ruso: Федерации
Что нового в мире федерализма

Favor de regresar los ejemplares que no haya sido posible entregar en Canadá a:

FORO DE FEDERACIONES

325 Dalhousie, Suite 700 Ottawa, Ontario K1N 7G2 Canadá Tél: 613-244-3360 Fax: 613-244-3372 forum@forumfed.org www.forumfed.org

Canada Post — Acuerdo de envío de publicaciones No. 40745010

George Anderson es presidente y director ejecutivo del Foro de Federaciones.